
第三届进博会开幕以来,持续引发关

注。在今年这样一个特殊时期,举办这样的

一场盛会,让我深深感受到了中国“坚定不

移扩大开放”承诺的含金量。我深信,中国

的大门,会越开越宽广,越开越有纵深。

大健康是关乎国计民生的支柱型产

业,近几年得到了多方利好政策的加持。

按照国家有关部委的发展规划,到2030

年,中国大健康产业市场规模有望超过16

万亿元,这让我们健康产业的同仁们都倍

感兴奋。

但是,具体的机会在哪里？我们需要做

些什么样的务实行动才能抓住？我们健康

产业的同仁们,又该做些什么,来支持国家

做好健康这篇大文章？这三个问题,我一直

和团队在讨论与思考。

今年的疫情,无疑将人们对健康的关

注推至了一个新的高度。我相信,在中

国,一个被充分激活的14亿人的健康需

求市场,是大江大海,将孕育很多勇于探

索、勇于创新的品牌,康宝莱毫无疑问致

力于成为其中之一。但在另一方面,由于

起步较晚,相对于国际上先进的科研创

新水平,成熟的产品与质量管理体系,完

整的产业发展生态相比,国内大健康产

业的整体创新研发动力仍不足,产业链

在各个环节的资源都比较分散,未形成

高效的协同发展。

面对这样一个机遇与挑战并存的市

场,企业该怎么做？我想和大家分享一下

康宝莱的实践。实际上,自进入中国市场

以来,康宝莱一直在倾力打造本土生产和

研发能力。康宝莱在全球范围内有5家生

产基地,在中国就有3家———如此高的比

例在外资企业中非常少见。

为什么我们要这样强化本土能力呢？

原因很简单：中国越来越开放,大到整个经

济的大舞台,小到我们所在的营养品领域,

中国的百姓在追求美好生活方面不断提出

更高的需求,中国市场的重要性无与伦比。

这一点,我相信你我都能感受到。

正因为如此,我们投资分别在苏州、长

沙和南京建立了三家生产基地。这三家基

地都采用了非常高的标准来建设,拥有国

际统一水准的生产和检测设备,不仅是制

造基地,同时还是研发基地和原材料基地。

一方面,它们服务中国市场,我们在中国销

售的产品,有95%左右就来自于本土生产

基地；另一方面,它们立足中国,服务全球。

依托长沙原料生产基地,中国为全球市场

提供365种植物原料和提取物；中国基地的

产品出口多个国家和地区；我们在长沙设

立的全球检测中心（COE）,负责监督包括

欧洲、中东、亚太、中南美地区的产品品质,

作为康宝莱全球品质管控系统的重要支

点,确保全球市场上的所有产品具备一致

的高标准。这三家基地链接了中国和世界,

是康宝莱全球供应链里不可或缺的一环。

我是做研发工作出身,这几年我最大

的感受是：面对广阔机遇,要想在中国市场

实现可持续发展,需要我们这些在产业一

线的企业,不仅要做大市场规模,更需要把

创新与研发、生产与质量管理等多方面与

国际先进水平接轨,与世界紧密相连。

康宝莱就是这样在行动的。比如,我们

的长沙生产基地引进了国际植物提取领域

中首屈一指的大规模产业化的连续逆流提

取生产技术,拥有全球最先进的萃取和喷

雾干燥设备。对于植物性原材料,由于种

属、产地的复杂性,加之一些商业因素的影

响,其鉴别在行业内一直都是一个难题。长

沙基地对每一批来料的植物原料都采用

DNA技术进行鉴定,将检测得来的植物原

料DNA条码与DNA数据库进行对比,以鉴

定植物原料的真伪。从分子的层级来确保

原料品质,这一点在全球范围内都是处于

前沿水平的。现在,长沙基地已经完成了多

种植物资源的产业化生产研究,并制定了

与国际标准接轨的多项操作规程,为国内

植物提取领域树立了行业标杆。

在质量管理方面,我们也一直努力接

轨国际,并做出中国特色。康宝莱在全球推

出的“种子到餐桌”质量管理体系,历时十

年先后投入了超过3亿美元,实现了从产品

的原料开始,经每个环节,最后到消费者餐

桌的严格质量把控和全程可追溯。我们第

一时间就将“种子到餐桌”质量管理体系引

入中国,在华三家生产基地都是这一战略

重要的组成部分。

类似这样的本土化投入,对更好地服

务我们的顾客、助力提升当地的产业与经

济,都做出了实实在在的贡献。但我们并不

会止步于此,哪个产业的机会不是干出来

的？我们希望继续在中国加大投入,特别是

在研发与创新方面。因此,我们在上海张江

高科技园区内,又投资超过1亿元人民币,

建立了“康宝莱中国产品创新中心”,致力

于将营养科学领域最前沿的科技成果,快

速转化为营养健康产品上市。这家中心是

康宝莱全球首个产品创新中心,预计将于

年底前投入运营。我们期待它未来能成为

世界一流的营养科学技术孵化中心。

无论是健康产业,还是其他行业,我通

过今年的进博会看到、听到很多公司都在

以自己的方式持续加大在华投入,一起在

更开放的中国,务实做大产业,助力提升中

国更融入世界所需的创新与落地能力！

相比许多公司,康宝莱进入中国的时

间并不算长,从我们设立第一家工厂算起,

只有20多年的时间。但在中国,我们的生产

基地数量已经超过美国,更拥有公司范围

内多项“全球首个”。未来,随着“康宝莱中

国产品创新中心”的投运,中国区的本土研

发和创新能力将实现大踏步前进,有望在

五年内实现新产品上市数量翻倍,新产品

开发提速翻倍。这些都让我们非常有信心,

在更开放的中国,一起干出让百姓信任、让

世界瞩目的大事业。

如果说进博会是把握“中国机会”最

亮窗口,那么连续三届参会,就是康宝莱

致力于在华长期发展的坚定信心的最佳

体现。不忘初心,勤奋耕耘,我们希望能

和行业伙伴一起,继续一步一个脚印地

践行对中国市场的长期承诺,共同做好

健康产业这篇大文章,全力支持“健康中

国2030”规划纲要各项发展目标的实现,

为中国大健康产业的快速、高质量发展

贡献自己的力量！
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新一轮上市潮将加速药店业整合

康宝莱郑群怡：在更开放的中国，做好健康这篇大文章
2020年是极为特殊的一年，史无前例的疫情肆虐全球，经贸受阻，全球化面临挑战。我相信大家

与我一样，在过去的这段时间，也经历过焦虑与迷茫。但令人欣慰的是：中国统筹疫情防控和经济社

会发展成效卓著，强有力的防控措施和各种扶持政策组合，让经济和社会生活快速摆脱疫情影响，逐

步回归正轨 ———这一非凡成果令世界瞩目！

早在2002年起就相继在南京、广州、烟台投建模组工厂,目

前在中国市场拥有7家生产工厂,2万多名中国员工,这就是全球

知名面板企业———LGDisplay与中国的渊缘。

扎根中国近20年来,LGDisplay不仅与中国市场共同成长,为

当地经济发展做出贡献,作为当地社会的成员,也坚持公益事业,履

行企业社会责任,利用自身技术特长,组织有特色的公益活动,包

括近日在中国发起的“OLED自发光护眼行动”社会公益活动等。

今年10月底,在“OLED自发光护眼行动”启动仪式上,中国电

子视像行业协会和LGDisplay,共同代表OLED阵营向中国青少年

发展基金会捐赠总价值100万元人民币的款项和物资。本次活动的

捐款将用于50位贫困家庭的学生进行眼健康检查和治疗；此外,主

办方还将向30所贫困地区希望小学捐赠包括OLED自发光电视、护

眼灯在内的护眼设备,用于改善贫困地区青少年眼健康状况。

LGDisplay自2002年开始开展多种社会公益活动,至今已

坚持公益事业近20年。在LGDisplay的公益项目中,爱学助学是

很重要的一个组成部分。LGDisplay对学生的关爱体现在方方

面面。在经济上,LGDisplay设立多项奖学金,组织员工参与义

卖活动,为外来务工子弟以及特殊儿童提供经济援助；生活方

面,LGDisplay还关注到学生的一点一滴,冬天为学校捐赠空调

和寒衣,新年为学生组织表演,让他们能感觉到实实在在的关

爱。仅2010年至今,LGDisplay南京法人员工约有15000人次参

与到社会贡献活动中,员工累计参与率约计50%以上。

此外,LGDisplay还多次组织公司员工,在社区居委会的帮

助下,定期访问残障人士、困难家庭；前往高龄老人居住的敬老

院,为他们赠送生活必需品,送去关怀和欢乐。

LGDisplay中国经营管理担当李东殷常务表示：“ LG

Display不断推进中国事业发展的同时,为中国显示产业升级积

极做出贡献。另外通过与中国企业的通力合作不断提高中国企业

在国际市场上的竞争力。同时,作为当地社会的一员,通过开展多

种社会公益活动来回馈社会,积极践行企业社会责任。”

健之佳即将开启新股申购,养天和于日前更

新招股书,连锁药店纷纷加快上市步伐,四大民营

上市连锁药店的行业格局正在被打破。门店扩张、

抢占市场份额是众多连锁药店上市后的主要工

作,登陆资本市场能够为连锁药店寻求更多资本

支持。同时,在两票制、国家集采等政策下,单体药

店运营成本不断增加,未来被收购的可能性逐渐

增大。在此情况下,新一轮药店上市潮到来将加速

零售药店行业整合速度。

争赴上市

健之佳将于本周开始申购,还在排队上市的

民营连锁药店还有养天和、漱玉平民大药房。

2014-2017年,大参林、一心堂、益丰大药房以及

老百姓大药房陆续上市,随后中国药品零售行业

形成较为稳定的四大民营上市药店格局,而这一

行业格局正在被打破。

在云南地区,健之佳是仅次于一心堂的连锁

零售药店。此次上市,健之佳拟将7.67亿元的募资

投向新开门店建设项目,预计三年将在云南、重

庆、四川、广西等地建设标准连锁药店共1050家。

11月18日,健之佳将在网上路演,并于19日

开启新股申购。随着健之佳的上市,A股将形成大

参林、一心堂、益丰大药房、老百姓大药房以及健

之佳5家上市连锁药房的局面。此外,养天和日前

更新了招股书,进行了问询与回复的披露,或离成

功上市更进一步。

养天和与已上市的益丰大药房以及老百姓大

药房均发迹于湖南。资料显示,养天和前身为养天

和有限公司,成立于2002年4月。“养天和”品牌被

认定为“湖南省著名商标”等。扩张也是养天和此

次上市的目标之一。根据招股书,养天和拟1.27亿

元用于营销渠道网络建设项目,具体为在广东、湖

北、江西三个省份设立子公司,并分四年新增直营

及加盟门店1010家（其中直营门店240家,加盟门

店770家）,进一步扩大公司的市场辐射范围。

针对公司拟上市以及扩张的原因,北京商报记

者联系了健之佳、养天和,但截至发稿未收到回复。

毛利率承压

药店零售连锁业务的主要盈利来自进销差

价。在市场竞争加剧以及带量采购等政策下,健之

佳、养天和的毛利率持续下降。2017-2019年,健

之佳综合毛利率分别为37.13%、37.78%、35.15%。

同期,养天和的综合毛利率分别为24.67%、

23.39%、23.18%。

从已上市的龙头连锁药店来看,毛利率也有

不同的下滑。2020年上半年,一心堂的中西成药,

医疗器械及计生、消毒用品的毛利率分别同比下

滑0.53%、13.69%；大参林的中西成药、非药品毛

利率分别同比减少2%、5.99%。

“我们的好日子到头了”,老百姓大药房董事

长谢子龙曾坦言,“2015年以前,特别是2010年以

前,我们整个行业中没有哪一家药店不挣钱。无论

是夫妻老婆店还是全国连锁店,都可以挣钱。”

数据显示,截至2018年11月,全国药店门店

总量48.9万家,同比增长7.7%。伴随着药店数量的

增加,市场竞争进入相对白热化阶段。2017-2018

年,店均服务人口同比分别下降6.79%、3.54%。

2018年底,“4+7”个城市进行了药品带量采

购试点,25个中选药品价格在医院内的平均降幅

达52%,最高降幅96%。2019年底、2020年1月,老

百姓、大参林相继在官微表态,公司将坚决执行国

家中标价格,公司门店全部“4+7”带量采购药品,

进行降价调整。

医疗战略咨询公司LatitudeHealth创始人

赵衡表示,带量采购下药品价格下降,传导至零售

终端。叠加药店连锁率持续提高,市场竞争激烈,

单店服务人次总体呈现下降趋势影响,连锁药店

的经营成本、规范成本都在持续增加,药店毛利率

从而承压。

行业集中度提升

对于药店来说,市场竞争叠加政策影响,未来

将面临自己做大做强或被收购整合两种局面。上

市使得药店从资本层面获得支撑,从而探寻做大

连锁的途径。而在扩张成为药店上市后的一致目

标下,行业集中度将得到提升。

一位药店相关负责人向北京商报记者表示,

零售药店由于商品的特殊性以及零售行业属性,

容易做大规模,也易达到上市的门槛,合规性及现

金流好的企业一般都易上市。随着新一轮药店上

市潮的到来,预计未来药店行业市场集中度将进

一步提升。

以四大上市连锁药店为例,2015-2019年上

半年,四大药店的市占率均得到提高,其中益丰大

药房从2015年的0.93%上升至2019年上半年的

2.61%,四大上市企业合计占有率从2015年的

5.91%上升至2019年上半年的10.82%。

不过,中泰证券指出,当前国内药店行业仍较

为分散,相较美日成熟市场,国内药店集中度尚有

很大提升空间。数据显示,在美国,药店有6.2万

家,店均服务人数是6250人/店,单店日均销售

80136元/ 店；在中国,药店的店均服务人数为

2923人/店。

“未来将形成8家左右的上市连锁药店格局。”

上述药店相关负责人给出这样一个数字。据该药

店相关负责人透露,从国家层面出发,行业集中度

提升更利于监管。头部连锁药店在专业化、规范

性、资质等方面优势明显,中小连锁药房被标准化

运营的连锁头部企业整合,医药零售行业也将更

加规范化运行。 北京商报记者 姚倩

扎根中国近20年
LG�Display谋企业发展行社会责任


